

# UNION REPUBLICANA

## SUSCRIPCIÓN.

Novelda, mes. . . . . 0'30 pesetas.  
Fuera, trimestre. . . . . 1'25 »  
Extranjero, id. . . . . 1'75 »

## PAGO ANTICIPADO.

## PERIÓDICO POLÍTICO.

## REDACCIÓN

= Y ADMINISTRACIÓN =  
General Marqués de la Romana, 21.

## NÚMERO SUELTO

5 céntimos.

AÑO V.

NOVELDA 10 DE AGOSTO DE 1907.

NÚMERO 207.

## Novelda à obscuras.

Continúa nuestra ciudad sin alumbrado público y seguimos los noveldenses pasando sin protesta alguna por esta vergüenza. Ahora parece que el Alcalde se ha decidido á volver al antiguo alumbrado por petróleo y ya se están arreglando los faroles que pronto, (así se dice), quedarán colocados y dispuestos para prestarnos luz durante las noches que nos falte la de la luna.

Es decir, que el municipio va á hacer un nuevo gasto con la colocación y arreglo de faroles y todo por no pagarle á Gumiel. Y resultará lo siguiente; que ahora se hace ese gasto y luego se le pagará á Gumiel lo que se le debe, pues no es de creer que D. Luis renuncie al cobro de lo que el Ayuntamiento de Novelda le adeuda.

¿Es esto administrar bien los intereses municipales Sr. Rizo? ¿Es de este modo como se justifican las ovaciones que por su buena administración, se dá el alcalde á sí mismo?

Cinco meses hace que ocupa la alcaldía el Sr. Rizo y de ellos dos que carecemos de alumbrado público. Ni un céntimo se ha pagado por este concepto á pesar de figurar en el presupuesto de gastos la cantidad necesaria para atender al del alumbrado. Y seguimos sin luz durante las noches.

Si durante el mando de cualquier otro alcalde hubiera estado Novelda sin alumbrado público el tiempo que lo está, ocupando el Sr. Rizo la alcaldía, á buen seguro

que las censuras hubieran sido mayores que las dirigidas contra el actual alcalde.

Y es que la mayoría de los noveldenses creyó que don Gregorio lo haría peor que lo está haciendo, al menos en su gestión política, y casi casi se dan por satisfechos con carecer de luz, que se adeude lo asignado al Asilo de Anianos desamparados, que no se pague lo que se debe á Alicante, etc; todo está bien mientras no se haga reparto para cubrir el déficit.

Y justo es reconocer que á pueblo que así piensa y á Ayuntamiento que obra cual el de Novelda dejando hacer su voluntad al alcalde sin pedirle cuentas de su gestión durante uno y otro mes, lo menos malo que podía ocurrirle es que se le privara de alumbrado público y que la trampa adelante siga á la orden del día en la administración municipal, tras carecer de plaza de abastos, de aguas potables y de tantas y tantas mejoras más tan necesarias como estas.

No sin nuestra protesta, puede el baile continuar.

## SOCIEDAD MINERA «SAN ROQUE.»

Por acuerdo de la Junta Directiva, tomado con fecha del pasado mes, se saca á pública subasta la perforación de 60 metros de pozo y 40 de galería, para el día 15 de los corrientes de las 8 á las 9 de la mañana.

El precio y pliego de condiciones se hallan de manifiesto en la oficina de la Sociedad, donde podrán informarse los licitantes.

Romana 1.º de Agosto de 1907.

El Presidente, Manuel Sepulcre  
—El Secretario, Saturnino García.

## Por los pobres.

### LISTA DE SUSCRIPCIÓN.

Suma anterior. . . . . 1513'80  
Francisco Amorós Canicio, 10.  
Elias Valero, 10.  
Elias Valero Rizo, 5.  
José Castaño, 2'50.  
**Total ingresos. . . . . 1.541'30.**

### GASTOS.

Á Carmen Sala, 304 kilos de pan á 0'35 ptas. . . . . 106'40  
Á Asunción Penalva, 371 kilos de pan á 0'35 ptas. . . . . 129'85  
Á Francisca Carbonell, 322 kilos de pan á 0'35 ptas. . . . . 112'70  
Á Francisco Galvañ, 317 kilos de pan á 0'35 ptas. . . . . 110'95  
Á José Pérez, 25'75 quintales de patatas á 5'375 pesetas . . . . . 138'40  
Á Luis Galiano, 326'75 kilos de carne á 1'35 pesetas. . . . . 441'00  
Á José Crespo, 668 kilos de arroz á 41 ptas. 100 . . . . . 273'83  
Á José Crespo, 165 kilos de garbanzos á 60 pesetas 100 kilos. . . . . 99'00  
Papel para envolver. . . . . 6'00

**Total gastos . . . . . 1.418'15.**

**Importan los ingresos. . . . . 1.541'30**

**Importan los gastos. . . . . 1.418'15**

**QUEDAN EN EFECTIVO. . . . . 123'15**

Cuya cantidad se empleará en la compra de artículos de primera necesidad que serán repartidos entre familias necesitadas.

En el próximo número daremos cuenta de la inversión de este remanente.

### LA COMISIÓN.

## POLITIQUEO.

Desde hace unas semanas todo el interés político, no solo de la localidad sino de la circunscripción de Alicante, estaba en la vena del diputado D. Manuel An-

ton, el cual, al decir de los que parecían bien informados, venía á arreglar el pleito de las mil y pico de jefaturas conservadoras que se disputan la tajada del poder.

Por lo que á Novelda respecta, la lucha está entre navarristas, tomasistas de los de siempre p. atrás, y Jaime Cantó. Los povedistas también tienen sus amores por el poder, pero no pasan de ser platónicos.

Y á todo esto D. Gregorio Rizo sigue ocupando la alcaldía, á pesar de todos los pesares, que no son pocos los que están pasando los que aspiran á sustituirle.

Y los que aun se quedan por pasar, creemos nosotros.

El esperado Mestas, nuestro diputado Sr. Antón, continúa en las cercanías de Alicante sin decidirse, por lo visto, á arreglar el lío conservador.

Salimos de Póveda, que por exceso, no servía para jefe, y tropezamos con Antón cuyo manifiesto ineptitud para dirigir la política de la circunscripción es bastante mayor de lo que suponíamos. D. Manuel Antón sabe que, en Novelda como en otros pueblos, se nombraron alcaldes que no han sido del agrado del Ayuntamiento respectivo y por esta causa la marcha de estos municipios es anormal si es que no está poco menos que interrumpida. Y esto no lo ignora el señor Antón, como tampoco ignora que este estado de cosas perjudica notablemente á los pueblos cuya representación ostenta en Cortes. Y sin embargo, el Sr. Antón, con su pasividad, está perjudicando la administración municipal en muchos pueblos de la circunscripción.

La buena fé, el talento y honbría de bien que no sólo no le regateamos sino que gustosos le reconocemos al ilustre catedrático, no es suficiente para ocupar el cargo de jefe de la política conservadora de esta circunscripción. Precisa algo más de que carece el Sr. Antón, á juzgar por lo que viene ocurriendo y esta carencia de condiciones políticas la estamos pagando y nó á bajo precio, muchos pueblos de la provincia de Alicante.

La despedida de la Santa.

En la madrugada del pasado lunes no nos despertaron, como otras veces, los acordes de la música, ni el ruido de las campanas, ni el vocerío de la gente. Este año, mucho antes de empezar la procesión de despedida, el simpático orador de películas, el marchao del cinematógrafo Belio-Graff, andaba ya por esas calles entonando con su nasal vocicilla su típico *¡córregan..., córregan..., córregan...* como invitando a una sesión cinematográfica. Y él fue quien nos despertó.

Pasado un rato, el *nuevecito* himno de la marcha real, ejecutado por la mínima banda municipal, y un *volteo vtcesecretarial* de campanas, nos anunciaron que la Imagen iba a dejar su ciudad en donde tantos agasajos recibiera, trocando la suntuosa morada que la albergó durante breves días, por lo misera ermita del castillo en donde comparte fraternalmente con la ermitaña, las limosnas de aceite que le llevan las devotas....

Nosotros, después de ponernos una indumentaria *ad hoc*, es decir, mala, para acompañar a pie a la Santa, (es una promesa) y previos unos sorbitos de café para hacer más fumadero un cigarrillo, encendimos éste y salimos a la calle. Una brisa fresca y suave nos idió en el rostro haciéndonos asegurar un buen día de gira en el campo. El Sol no alumbraba aún las calles de Novelda.

La diminuta imagen pasaba, al llegar nosotros, por la plaza Mayor, en donde se agolpaba numeroso gentío; únicamente allí se notaba cierto movimiento.

Era una procesión pintoresca por lo matutina, pero casi familiar, tan desanimada estaba. Formaban parte de ella, varias, contadas muchachas, bonitas unas, desmejoradas las más; á fuerza de *embeatearse*... La gente salía y tornaba á salir al encuentro de la procesión por todas las calles que afluyen á la de Castelar. Nosotros salíamos también, afanosos de encontrarnos otra y otra vez no con la Santa, ni con aquellas beatujas que iban tristes, fija la vista en el suelo, sino con las mujeres bonitas y de franco mirar, ayunas de santurronería, que acuden á esta procesión matinal, convencidas de que son un adorno. Y en verdad que lo son.

Unos cuantos aerostatos más ó menos arrugados dieron en aéreas cabriolas, su adiós á la Santa cuyo paso por la librería de la Sociedad Levantina de Artes gráficas y la imprenta de los Hijos de Antonio Cantó fué saludado con aluluyas, que en caprichosas evolu-

til, pues no hay que olvidar que la carta vá dirigida á la buena prensa.

Felicitemos al Sr. Cura de Imón, y aprendan á no poner en ridiculo á Jesucristo los más obligados á defender sus doctrinas.

Francisco Perez Mira.

Á los 64 años de edad y después de penosa dolencia, el dia 28 del pasado mes de Julio dejó de existir nuestro queridísimo amigo y consecuente republicano D. Francisco Perez Mira.

Honrado ciudadano y amante padre y esposo, hasta los últimos años de su vida ha venido luchando con juvenil entusiasmo por la causa de la República. Afiliado al partido progresista que dirigió el inolvidable Ruiz Zorrilla, jamás negó su concurso á toda acción republicana que iniciara su partido ó cualquiera otro de los republicanos. Ultimamente, al formarse la Unión Republicana sus correligionarios de Novelda lo designamos para presidir la Junta directiva del partido en la localidad.

Descanse en paz el entusiasta republicano, y reciban su viuda é hijos y toda la restante familia nuestro más sentido pésame por la irreparable pérdida que lloran.

Manuel Perez Jover.

Otro republicano que baja á la tumba. En plena juventud, cuando apenas contaba 30 años, ha fallecido, tras larga y muy penosa enfermedad, el amigo querido y entusiasta republicano cuyo nombre encabeza estas líneas.

Aun cuando desde hace algunos meses el estado de salud de nuestro jóven amigo no era todo lo satisfactorio que hubiera sido de desear, no creimos que la enfermedad tuviera tan pronto el fatal desenlace que hoy lloran su jóven esposa, sus padres y demás familia del finado.

Reciba toda ella la expresion sincera de nuestro sentimiento por la pérdida que acaba de experimentar, deseándole la resignación necesaria para sobrellevar tan terrible desgracia.

Tomás Ávila

MÉDICO.

Consulta de 1 á 10.

GRATIS Á LOS POBRES.

Calle Castelar, 59, NOVELDA.

Eso de *ni carn ni peix*, Sr. Antón, no es procedente en política. Con buenas palabras no se arreglan estas cuestiones. Con hechos y hechos que favorezcan los intereses generales no los particulares de algún amigo, es como deben proceder los jefes políticos.

Parece que los concejales se van decidiendo á acudir á las sesiones. A la sesión celebrada el viernes de la anterior semana, acudieron cinco y es de esperar que continúen asistiendo á esos actos. Yá nos ocuparemos de ello en números sucesivos.

¡SIEMPRE ESCLAVA!

La jóven que hoy os cito, Inteligente, buena y agraciada, ¿Qué adora? Lo infinito; Que es creer que se ama y no amar nada. Y cual toda mujer enamorada Del más allá de una insondable idea Sin poder realizar lo que desea, Es infinitamente desgraciada. Queriendo desterrar de su albedrío La esclavitud fecunda de este mundo; Encierra su ilusión en lo infecundo Y es esclava ¡Dios santo! del vacío. ¡Querer y no saber lo que se quiere, Amar una esperanza Mecida en el lejano lontananza Que al acercarse se disipa y muere! ¡Querer emanciparse de este suelo Amando un imposible Y remontar á lo infinito el vuelo. Siendo esclava de un algo indefinible, Es una esclavitud incomprensible Que debe verla con disgusto el cielo. ¡Hermosa libertad tan deseada; Solo eres ilusión, hasta mirada Al través del más santo y bello prisma! ¡Mujer desventurada Que en las tinieblas del no ser se abisma; La que al lecho nupcial no se halla atañida, Es esclava ¡Dios mío! de sí misma O esclava de la nada!

MISTERIO.

En favor de Nakens.

El Amigo del Pueblo, periódico que se publica en Alcalá de Henares con licencia eclesiástica, es procáz, anticristiano, inhumano. No hay que decir que semejante órgano de la buena prensa se opone al indulto de Nakens de quien há dicho que es peor que el Pernalés.

No hemos de molestarnos en rechazar la bestial agresión; hiere á su autor, no al Sr. Nakens. Todo esto lo contamos como antecedentes indispensables para hacer resaltar la carta noble y cristiana del cura párroco de Imón, D. Victor Cuadrón.

La carta dice así:

Sr. Dr. de El Amigo del Pueblo. Muy señor mío: Sin yo solicitarlo, se ha tomado usted la libertad de enviarme un ejemplar

del número 109 de su semanario, y esto justifica la que yo me tomo de enviar á usted esta carta, en desahogo de la pena, de la indignación que ha producido en mi alma la lectura de los artículos *El indulto de Nakens y Picadillo*, suscrito el primero por un presbítero, y el segundo por un devoto de los obispos, *caritativo solo con los suyos*.

No voy á discutir en el terreno filosófico ni teológico con los autores de esos artículos, porque sería inútil. Los *católicos así* no se convencen nunca, aunque se les arguya con verdades más grandes que el globo.

MI objeto es solamente el de protestar con toda mi alma de sacerdote de Jesucristo, contra ese cristianismo corrompido y corruptor que solo siente, aplaude y ejerce la caridad (cuando la ejerce) con los amigos ó los correligionarios, y censura, satiriza y reprueba cuando se trata de enemigos ó contrarreligionarios; que tendría por bueno y concurriría con gusto á solicitar el indulto de un criminal cualquiera, si fuese de los *adictos* ó siquiera de los neutros, y encuentra malo ó *injustificado* el que se haga lo mismo para un simple amparador de criminal, sin complicidad probada con éste en su crimen, solo porque ese amparador es, y no está dispuesto á dejar de ser, de los *adversarios*.

Si Jesucristo no hubiera venido al mundo más que para inculcarnos ese cristianismo, por demés estaba su viaje.

No; el que así entiende, predica y practica el cristianismo, no es cristiano de Jesucristo, sino otra cosa muy distinta que tiene su nombre y su sanción bien definidos en el Evangelio.

Estúdiendo bien los autores de esos escritos y aprenderán á conocerse á sí mismo, que bien lo necesitan y mucho les importa.

Y en cuanto á usted, señor director, hágame el obsequio de dar las órdenes oportunas para que no se me envíe ya ningún ejemplar de su periódico (en otra ocasión me remitió otro y también me causó disgusto), porque no quiero ver por mi casa papeles de esa estofa.

Prefiero los ateos, que me hacen menos daño, porque lo hacen también menor á la religión, á la moral y al clero.

Los pecadores ó infieles que ustedes conviertan por ese sistema, que me los claven en la frente.

Por lo demás, es de usted afectísimo seguro servidor y capellán

Q. B. S. M.

Victor Cuadrón.

Párroco.

P. D.—Se me olvidaba: quedan autorizados perdonados, para zaherirme cuanto quieran.

La postdata és de una ironía su-

ciones reflejaban al caer los tibios rayos del sol naciente. Un panadero llevando sobre su cabeza una artesa enorme, repleta del artículo de su oficio, á todo correr atravesó la procesión desde la cola á la cruz. Fué la nota cómica del día.

Poco antes de llegar á la casa de «Pinos» nos asuntó el disparo de unos cuantos morteretes, que nosotros creímos una traca de cinco mil metros. La Santa fué obsequiada en la citada casa como siempre: poniéndola sobre una mesa vestida de monaguillo, cantándole unos goces ó gozos (como se diga eso) y disparando una raquítica ruedecilla de fuegos artificiales.

Nosotros, viendo que las viejas beatas no cesaban en sus besuquitos á la imagen en miniatura, nos adelantamos al pequeño grupo que la conducía, encaminándonos hacia el castillo de Luna en el carruaje de San Francisco.

En aquellas alturas la animación no era tanta como en años anteriores, pero el apetito era mayor, si cabe: allí todo el mundo comía. La Santa y sus milagros justó es decirlo, ocupan ya un lugar muy secundario en la romería.

Huyendo del Sol que nos atosigaba con sus rayos de fuego líquido, nos refugiamos en la tienda de campaña *Fonda de Bossio, Chindo y C.* en donde, comiendo también y riéndonos con las muecas de algunas monas, esperamos la llegada de la pequeña comitiva. Al llegar esta, el canónigo Sr. Iniesta saludó á la imagen con una hermosa homilía... Nosotros no tuvimos el gusto de oírlo á causa de la algarabía promovida por las citadas monas, pero suponemos que sería muy hermosa, como todos sus discursos.

Terminado el acto, protestamos in mente de la fiesta de despedida que tributa Novelda á su patrona María Magdalena y, despidiéndonos, in mente también, de la hipiputiense imagen hasta otro año, empezamos á descender por las laderas del Castillo.

**El Reporter.**

Enmiendas al «Año Cristiano»

**San Pelayo, mártir.**

Llegamos hoy al colmo del absurdo. Abderramán III, el sabio, el prudente, el magnánimo y excelso califa de gloriosa memoria, es torpemente calumniado por los cristianos que vilmente y con odiosa mala fé han osado manchar por medio de la repugnante fábula del martirio de San Pelayo, el preclaro renombre de un personaje ilustre que nunca los odió, pues sólo tuvo para ellos conmiseración y desprecio.

*Pero, aparte de este rasgo perverso, imposible negar el alto grado en que la leyenda del joven mártir Pelayo resulta edificante, sencilla y moralizadora. Y como mi profana pluma podría desvanecer ó empañar la nitida pureza que respira la tal historia, dejemos hablar al escritor eclesiástico.*

«San Pelayo, dice, hallábase prisionero de Abderramán III. Era el joven Pelayo hombre de espléndida hermosura, y acertó á verle, casualmente, un paje del rey, el cual quedó maravillado de la belleza del cautivo, ponderándosela de tal manera á Abderramán, que éste mandó traer inmediatamente á su presencia al bello Pelayo. Encendido á su vista por los más ardientes deseos, hizo el monarca al cautivo tentadoras ofertas que Pelayo no aceptó.

Disimuló el rey el dolor de aquel desaire y creyó que con el tiempo lograría conseguir su anhelo. Mas viendo que todo sucedía al contrario, trocó su amorosa pasión en rabiosa cólera y mandó que atormentaran al santo y hermoso joven».

*Tales son las páginas que, bajo tamiz de religión y prisma de santidad, permítes leer á tus hijas doncellas y á tus hijos niños, oh, cándido y cristiano lector!*

*Yo no me asusto de nada, por eso no me perjudica leer las vidas de los santos. Si vas á casa, verás el Satiricón, de Tito Petronio Arbitr, ostentándose en preferente lugar de mi mezquina estantería; pero yo me las precio de poseer una rudimentaria prudencia, y no permito leer á mi mujer ni á mis hijos ni á mis hermanas, ni el Satiricón de Tito Petronio, ni el Año Cristiano, del reverendo padre Croissel.*

Juan Iconoclasta.

**SUBASTA.**

Se arrienda el agua de la balsa de la Serreta, propiedad de la Sociedad anónima «Nuestra Señora del Carmen», por el tiempo de un año. Se admiten proposiciones hasta el día 25 del actual, en la Secretaría de la Sociedad, calle de Castelar, 70, donde estará de manifiesto el pliego de condiciones.

Novelda 10 de Agosto de 1907.

El Secretario,

JOSÉ ZARAGOZA.

**CONTRA LA RABIA.**

Se pone en conocimiento del público que en el Gabinete médico-quirúrgico de D. José Alted, y en unión del Sr. Pacheco, se ha conseguido tener á disposición de quien lo necesite y procedente del Instituto de Alfonso XII, toda clase de sueros, y en especial el

antirrábico, donde con más economía podrán llevar á efecto las inoculaciones de médulas frescas que, según los casos se requiera.

Las dos primeras condiciones que debe llenar el público en presencia de un sujeto mordido, son:

- 1.ª Llevar al sujeto á casa del médico para cauterizar la herida.
- 2.ª Aislamiento del perro donde pueda ser observado para los efectos ulteriores del tratamiento.

**Precios convencionales**

LO QUE CANTA EL AMOR, por Pedro Mael; un tomo con láminas y cromos de Pícolo.

El fecundo novelista Mael describe en esta obra, con admirable maestría, el penoso exodo de una joven educada en la alta sociedad de Niza, á quien lanzan del hogar paterno las perversidades de los autores de sus días que atormentan sin piedad la pura alma de su hija y que, rompiendo todos los lazos del amor á la familia, firmemente arraigados en el corazón de Marcela, hacen su vida imposible en las intimidades del hogar.

La pluma de Mael no ha producido nada más trágico ni vibrante que la insensata huida de Marcela, presa de la fiebre y del hambre, á través de las calles de París, acechando la oportunidad del suicidio. Nada más tierno y delicado que la generosa y leal acogida dispensada en el momento supremo á la joven doliente por el novelista Pedro Ducondroy, y que es como la base de la dicha de ambos simpáticos personajes; nada más humano y atrayente, en fin, que las páginas de esta obra, cuya tesis de eminentísima moralidad—amor—la abona cumplidamente para circular sin trabas ni perjuicios por entre las manos de todos, además de que no hay en ellas crudezas de lenguaje ni ideas disconformes con la sensatez más exquisita. Este libro forma el tomo 3 bis de la popular *Bibliotera Calleja*, y se halla de venta al precio de 80 céntimos en todas las librerías y en casa del editor Saturnino Calleja, calle de Valencia 28, Madrid.

**COMUNICADO.**

Sr. Director de UNIÓN REPUBLICANA.

Muy señor mío: Agradecería á V. diera cabida en las columnas de su semanario al siguiente artículo, por lo que le anticipa las gracias S. S. Q. B. S. M.

Magdalena Mallebrera.

Ha padecido el autor del artículo «Enseñar moralizando» tan craso error al sentar sus juicios sobre el acto realizado en el Teatro-Circo con motivo de la distribución de premios, que considero un deber de humanidad desvanecerlo, por que se ajusta perfectamente á una de las obras de misericordia: «Enseñar al que no sabe.»

De dónde ha deducido el nuevo crítico que yo abogo por la enseñanza laica, ni qué motivos tiene para ello?

Del discurso leído no será, por que en él se trató de todas las ma-

nifestaciones del individuo, lo mismo físicas, intelectuales que morales, dando á cada una el mismo grado de importancia.

En mi escuela tampoco me habrá sorprendido enseñando á las niñas, por que de ser así, otras serían sus razones.

Mi enseñanza se ajusta perfectamente al plan oficial que, como es sabido, entre las distintas asignaturas que lo forman está la Religión y Moral; y si no fuera bastante el tener la seguridad de que cumpla órdenes superiores y al mismo tiempo mi deber, ós diré, que mi conciencia estaría inquieta si hiciera lo contrario, pues desde niña vengo sustentando estas creencias por que éstas fueron y no otras, las que mis padres y maestros depositaron en mi corazón....

Y ahora, amigos ó enemigos, (tanto me dá) esa libertad que queréis para vosotros solo, pues no se deduce de vuestro modo de proceder otra cosa, es preciso que la hagáis más extensiva, y si queréis que respeten vuestras opiniones y creencias, es preciso que hagáis lo propio con los demás, que en esto consiste la verdadera libertad y Jesucristo fué el iniciador de ella.

Y si creéis que la mujer no puede abarcar todas las esferas de la vida, ó no queréis otorgarla más que el derecho de estar envuelta en el velo del misticismo religioso que coarta, restringe y debilita sus facultades, en lugar de despertarlas á todas las emociones, y adormece el corazón en vez de tenerle siempre dispuesto para sentir dulcemente los goces que proporciona el cumplir las inclinaciones que se ajusten á una moral pura y humanitaria, mal hacéis por que la mujer de nuestros tiempos no es ya la de las edades antiguas; se va emancipando de la tiranía que los extravíos de una religión mal entendida ejercía sobre ella.

Es extravío también de la razón el querer que la mujer viva en ese ambiente de misticidad que con el tiempo se hace hipócrita, y despreciar las verdades de una vida que conocemos, para entregarnos en alas de las fantasías que, por el mero hecho de serlas, son falaces.

Ahora, Sr. Crítico, le ruego me dispense, pues siento en el alma no opinar como V., y si todos pensáramos igual, las luchas no existirían ni algún periódico tendría razón de ser.

Magdalena Mallebrera.

Novelda 5 Agosto 1907.

**LA PENA DE MUERTE.**

No hay que tener en cuenta lo mucho que sobre una cuestión se haya hablado y escrito. Este mismo hecho demuestra, por regla general, la transcendencia del asunto y alienta á la vez, si es de justicia, á continuar la lucha con

objeto de que no resulten estériles los trabajos realizados.

Presentado en las pasadas Cortes por el diputado D. Luis Morote un proyecto encaminado a conseguir la abolición de la pena de muerte, se emprenderá en breve una campaña dirigida a tal objeto. Y como yo opino que nunca la pena debe ser mayor que el delito, yendo tan lejos que haga imposible toda regeneración del delincuente, he tomado la parte más activa que mis escasas fuerzas me permiten, y al efecto he realizado estos ligeros trabajos que vienen a ser algo así como el prólogo de este movimiento.

Recogida ya la opinión de la prensa sudamericana y a punto de estarlo la de las islas, solo me resta recabar la de la prensa peninsular, de quien no dudo, por ser la que en mayor escala tiene que ejercer su acción, ha de otorgármela, y bien definida.

Entre las muchas causas que me lanzan a protestar contra la pena que nos ocupa, y que me abstengo de citar para no hacer demasiado pesado este trabajo, figuran las siguientes:

La pena debe ser una reacción, no contra la acción concreta y singular del delito, sino contra el estado anormal del agente que su hecho revela. Porque si usamos de la pena como un puro mal, impuesto al delincuente como justa compensación del que por él ha sido causado, nos declaramos abiertamente contra todo sentimiento de justicia. (Giner y Calderón.)

Es odioso y repugna a la razón pretender que el mal puede ser compensado y destruido por otro mal. ¡Errado juicio de los hombres!

La pena debe tender a restablecer al delincuente convirtiéndole de criminal en miembro útil para la humanidad y el Estado. (Ybid.) Tal es su verdadero concepto. Y bajo este punto la pena capital no puede subsistir. Porque como puede modificar si anula? Y en cuanto a la ejemplaridad, podemos emplear muy bien las siguientes líneas de la Memoria del Ministro de Justicia al Presidente de la República francesa, en el año criminal de 1885.

«Las indicaciones de la estadística ponen cada vez más de manifiesto la ineficacia de la pena, desde el triple punto de la corrección, de la intimidación y de la pena; la ola de la reincidencia sube más cada día.»

Queda, pues, demostrado que las penas deben ser correccionales, nunca anuladoras.

Castigando invocando un derecho e infringir este mismo derecho por el exceso de castigo, es ir en desacuerdo con toda ley de razón y de justicia.

Y aquí punto final. Veremos la opinión.

FEDERICO FERRER.

**LA PENA DE MUERTE**  
Conformes con nuestro distinguido colaborador Sr. Ferrer. La pena de muerte es un castigo brutal, inhumano y debe desaparecer del Código penal. Ni espiritualistas ni materialistas reconocen derecho a la sociedad para disponer de la vida de un racional. Si un supremo Creador hizo al hombre, nadie sino El puede disponer de su vida. Y admitiendo las teorías materialistas, el que delinque debe purgar el castigo

siendo útil a la sociedad, que ofendió.

Para la humanitaria obra emprendida por el Sr. Ferrer cuente con el modesto concurso de UNIÓN REPUBLICANA.



**Sr. Alcalde.**

De la plantación de árboles que recientemente se hizo en la avenida de Canalejas, algunos de ellos se han secado.

Tendría usted la bondad de ordenar la nueva plantación en aquellos huecos cuyos árboles no han germinado.

Es cosa de poco coste y de mucha utilidad, por lo que creemos que el Sr. Rizo atenderá nuestro ruego.

**Cinematógrafo Moderno Español.**

Terminado el contrato que tenían los dueños del Teatro Circo con el del Belio-Graff, la empresa del Cinematógrafo Moderno Español viene exponiendo al público desde principios de semana y en dicho teatro sus espectáculos de *variétés* que son la atracción del público.

El aparato *Nouveau Pathé* 1907 va surtiendo su buen efecto a medida que se le maneja mejor y todas las noches tenemos el gusto de admirar las notables películas que la Empresa, correspondiendo al favor que el ilustrado público la dispensa, adquiere sin reparar en sacrificios.

La célebre bailarina Isabel Aznar y el simpático prestigitador Sr. Lopetechi ponen con sus notables trabajos su digno final a todas las secciones, cosechando una y otro muchísimos y merecidos aplausos.

Excusado es decir que la espléndidez del local, temperatura que allí se disfruta, unido a la baratura de los precios y a la variedad de los espectáculos, dejan al público complacido y con deseos de volver al día siguiente.

Nosotros felicitamos sinceramente a esta empresa que ha sabido traernos algo nuevo, y que tiene en proyecto hacer pasar por las tablas del Teatro-Circo a los mejores artistas del género de *variétés*.

Celebraremos que así sea.

Para terminar estas breves líneas queremos hacer constar, ya que el bello sexo se muestra asustadizo, que todos los espectáculos del *Cine Moderno Español*, son y serán completamente morales.

**Cinematógrafo**

**Belio-Graff.**

El propietario de esta notable aparato que venía funcionando

en el Teatro Jorge Juan, nos anunció que, durante unos días, suspendía las representaciones por tener que marchar a Elda a cumplir el contrato que desde hace algún tiempo tenía ultimado con la empresa del Teatro Castelar de aquella población.

Por falta de fluido eléctrico no ha podido funcionar allí, con gran disgusto del numeroso público que se agolpó a las puertas del Teatro, en la noche del viernes.

Lo que hacemos público para conocimiento de los novelenses, los que, desde hoy, podrán admirar de nuevo en el cinematógrafo del amigo Paco Navarro las más modernas cintas cinematográficas con la exactitud y firmeza a que nos tiene acostumbrados.

**Fiestas.**

Se celebrarán en el barrio de San Roque la semana próxima, y a juzgar por los preparativos que se están haciendo, las tales fiestas prometen llegar, como vulgarmente se dice, *hasta la faixa*.

**NOTICIAS**

Hemos recibido la visita de los periódicos «El Pitorteo» y «El Mosquito» de Yecla y «Are más que may» de Barcelona.

Queda establecido el cambio.

Nuestro queridísimo amigo D. Francisco Lerrouxell, de cuyo regreso a Marsella, su país natal, dimos cuenta en nuestro anterior número, nos dirigió desde Barcelona el siguiente telegrama:

«Antes de dejar España saludo afectuosamente a todos los amigos. ¡Viva Novelda!—Lerrouxell.

Agradecemos a nuestro joven amigo su cariñoso recuerdo.

Acompañado de su distinguida esposa e hijos, el viernes de la anterior semana marchó a Valverde del Camino (Huelva) donde ha fijado su residencia, nuestro particular amigo y paisano D. Gabino Mira Seller.

Deseamos al amigo Gabino muchas prosperidades.

Recomendamos a nuestros lectores la lectura de la carta que, suscripta por el sacerdote D. Victor Cuadrón, publicamos en otro lugar de este número.

Acompañado de su distinguida y bella esposa ha llegado a Novelda nuestro queridísimo amigo y correligionario D. Ramón Navarro Mira, inteligente práctico del puerto de San Felju de Guixols. Nuestra bienvenida.

Se encuentran en Santapola tomando baños en aquella playa,

la distinguida esposa e hijos de nuestro queridísimo amigo el jefe de los republicanos de Novelda D. José Seller Sellés.

Para asuntos comerciales ha marchado a las provincias andaluzas nuestro particular amigo don Tomás Pastor Blanes.

Ha regresado de su viaje al extranjero nuestro paisano D. José María Navarro Mira.

Acompañado de su simpática hermana Ana ha marchado a Torrelamata (Torrevieja) con objeto de tomar baños de mar, nuestro paisano el joven presbítero don Luis Navarro Canto.

Se encuentra en sus posesiones de Petrel donde pasará una corta temporada nuestro querido amigo y correligionario D. Arturo Gómez Tejedor.

Anteayer contrajo matrimonio con la bella y simpática joven Doña María Escolano Esteve, nuestro buen amigo y paisano D. Guillermo Sepulcre Beltrán.

Deseamos a la feliz pareja una interminable luna de miel.

Nuestro distinguido paisano D. Joaquín Beneyto, juez que era del distrito del Congreso de la Corte, ha sido nombrado Magistrado de la Audiencia Territorial de Madrid.

Enhorabuena.

La joven esposa y familia de nuestro particular amigo D. Rafael Navarro Mira ha marchado a Torrevieja con objeto de tomar baños de mar en aquella tranquila playa.

Ha regresado de Ciudad-Real nuestro particular amigo D. Fabián Díez Paya.

Acompañada de su señora madre y hermana D.<sup>a</sup> Miguelina, ha marchado a Santapola donde pasará las vacaciones estivales, la bella y distinguida profesora D.<sup>a</sup> Asunción Galiana.

El viernes de esta semana y acompañados de sus familias, salieron para Alicante con objeto de tomar los baños de mar, nuestros amigos don Francisco Beltrán Gómez y don Antonio Pellín Paya.

Por tal motivo quedan en el mayor *desconsuelo* sus numerosos amigos y *congresistas*.

Mañana por la noche habrá velada musical en los jardines del Casino, amenizada por la banda de música de Monóvar, de la que es director D. Juan Amo.

**Hijos de Antonio Cantó**  
IMPRESA Y PAPELERÍA  
Encuadernación, Objetos de Escritorio  
Y NUEVO SURTIDO DE POSTALES.  
Castelar, 76 y Hernán Cortés, 17.  
NOVELDA.